



*Par l'Esprit-Saint,
Il a pris chair
de la Vierge Marie,
Et s'est fait homme.*

Chers Parents, chers Amis,

Lorsqu'un jour de récollection, l'Abbé Pascal Desthieux nous fit découvrir le *Crédo* de la *Missa Gallica* de Bernard Lallemand, du magistral *Jc crois*, vigoureusement proclamé, à un *Amen* cadencé, semblant vouloir entraîner dans sa farandole la création toute entière, nous avons « vu de nos propres oreilles » se dérouler toute la vie du Christ, et la nôtre avec. Phrases aux accents contrastés, mélodies qui parlent là où se taisent les mots, silences enfin qui nous mènent au seuil du mystère... Une vraie traversée ! Et voilà bien comment nous aimerions relire notre année écoulée.

La nature elle-même ne regorge-t-elle pas d'images ? Nous avons, ce printemps, ajouté quelques essences à notre jardin : un chêne, un cèdre et un hêtre rouge. *Acte de foi* que le *Créateur*, jardinier de la Genèse, posa, lui, le premier. Un jeune figuier, apparemment victime du gel mordant de janvier, se mit à bourgeonner très discrètement fin mai, tout au bas de son tronc coupé ras... et le voilà plus beau qu'avant ! *Mort, résurrection...*

Dieu a mis son corps entre nos mains, et nous avons voulu l'exprimer dans la nuit de Noël, en déposant dans la crèche, sur un autel latéral, non seulement l'Enfant Jésus, mais aussi le pain et le vin consacrés, pour poursuivre notre Eucharistie le regard tourné vers cette représentation tangible de la proximité de Dieu. Au-dessus du berceau comme de nos existences veillent Marie et Joseph... Chaque jour, nous leur confions nos préoccupations, ainsi que toutes les intentions qui nous sont confiées. A l'occasion de notre fête patronale, l'Abbé Claude Schaller nous rappela d'ailleurs combien notre monde agité a besoin de Joseph, de son silence et de sa foi.

La liturgie s'incarne aussi parfois de façon surprenante : Vendredi Saint à 15h, une ambulance emportait notre Sœur Marie-Dominique, victime d'un malaise cardiaque. De quoi marquer la tonalité de notre Triduum ! Mais grâce aux bons soins des médecins, la voilà remise à flot, tandis que la Maîtrise de Fribourg, chantant *Jésus, lumière de lumière* au cœur de la veillée Pascale, nous faisait encore passer *de la mort à la vie*.

Passion vécue au quotidien par tant de peuples à travers le monde : Nos liens avec l'Afrique vont croissants, avec la présence de Sœur Agnès, Clarisse de M'budjimayi, ou encore le séjour de Sœur Dorothee Mabika et de Mgr Bernard Kassanda, qui nous partagèrent la situation difficile de la politique du Congo. Le Tchad ne nous fut pas moins présent, puisque nous avons eu la joie d'accueillir Sœur Assumpta pour une visite éclair, puis pour tout un mois Sœur Marie-Louise, nouvelle responsable générale de nos Sœurs Franciscaines de Donia. Son 1^{er} voyage en Europe lui valut de s'étonner de tout, occasionna de bons éclats de rires et de riches échanges. Plus dramatique fut la nouvelle de la cécité subite de Sœur Bibiane, suivie enfin de l'annonce de la reconnaissance officielle de notre fondation comme Congrégation Diocésaine ! Ainsi se tisse la vie...

Ombres et lumières, également dans notre vie de communauté : Après quelques années difficiles, notre Sœur Marie-Paola choisit de vivre sa consécration hors de nos murs. Décision douloureuse de part et d'autre, mais qui lui ouvrira, nous l'espérons, de nouveaux horizons. Nous la confions - et nous confions - à votre prière en ce temps de transition, de recherche et de démarches pas toujours évidentes.

Ce départ, ajouté aux aléas de l'âge et les récentes élections, nous stimula à nous réorganiser un peu : Intensifier le jeu de l'orgue pour Sœur Marie Gabrielle, ou s'y remettre pour Sœur Marie-Gisèle, qui cède le soin des plantes vertes à Sœur Marie-Angèle pour reprendre l'ornementation florale de l'Eglise, tâche dans laquelle l'assiste parfois notre Abbé Bernard, toujours prompt à exprimer visuellement sa ferveur ! Sœur Marie-Fidèle se montre aussi assidue à étiqueter les bouteilles de liqueur qu'à trier les hosties, avec l'aide de Sœur Agnès et Sœur Marie-Vérène, quand cette dernière n'est pas à la porte. Sœur Laetitia-Catherine essaie de s'en sortir avec la paperasse et plein d'autres choses inconnues, et pour se changer les idées, tente parfois de diriger la chorale, la cithare gagnant du terrain. Nos Sœurs Marie-Jeanne, Marie-Claire, Marie-Bernard et Marie Dominique continuent de leur côté à cultiver, cuisiner ou coudre de bonnes et belles choses... En plus du reste, pourrait-on dire, pour chacune ! Nous essayons aussi de simplifier ce qui peut l'être, dans le réalisme de notre situation actuelle, les changements n'allant d'ailleurs pas toujours dans le sens d'un surcroît de travail. Pour preuve : un jour libre mensuel, récemment institué, qui fait du bien à tout le monde.

Avez-vous remarqué que la *profession de foi*, si elle relate les grands événements de la vie du Christ, ne s'arrête pas là ? *L'Esprit* est donné qui engendre *l'Eglise*, nous fait naître par le *baptême* et cheminer ensemble jusqu'à la *Résurrection*. Notre Eglise locale était un peu à la fête cette année, avec son nouvel Evêque Mgr Charles Morerod, qui nous gratifia d'une sympathique mais bien trop courte visite, et avec les 500 ans du Chapitre de la Cathédrale, que nous avons visitée jusqu'au sommet de la tour ! Et en artisan de *l'Unité* de l'Eglise

universelle, Mgr Kurt Koch nous rappela que les murs de nos divisions ne montent pas jusqu'au ciel. Nous aider à demander pardon et accueillir la vie nouvelle toujours offerte, telle est la tâche que remplissent à merveille nos deux confesseurs, Frère Masséo, Capucin, et Frère Vincent, Cordelier.

Groupes accueillis, «12 heures Franciscaines» et «Capu'ciné», hôtes de passage ou jeunes venues vivre un temps «Coup d'pouce» comme transition, approfondissement spirituel ou préparation au baptême, tant de visages nous renvoient à celui de Jésus ! Des chants de la Chorale de la Police aux mots d'Hildy Kilchör et d'Olivier Fasel venus nous conter fleurette, jusqu'à la surprise de notre orgue, qui, sous les doigts de Vincent Perrenoud, mariait pour la 1^{ère} fois ses notes rondes avec celles, cristallines, de la harpe d'Edmée-Angeline Sansonnens, nombres d'événements particuliers ont encore élargi notre prière : Le Marché Monastique à St Maurice, une émission de télé (TTC du 12 novembre), ou encore les messes radiodiffusées prévues pour janvier, que nous préparons d'ores et déjà par des partages bibliques communautaires. A l'occasion de sa visite, Sœur Myrjam, de Stans, présidente de notre Fédération, fit dessiner à chacune sa « pierre » de la mosaïque communautaire, désormais exposée dans notre réfectoire.

Plusieurs fêtes ou anniversaires au chiffre rond nous permirent de goûter la communion fraternelle, exerçant au passage les talents décoratifs ou théâtraux de certaines, ou de visionner ensemble quelques bons films, notamment un inégalable «Don Camillo» ! De multiples rencontres, cours ou célébrations, dans ou hors nos murs, furent l'occasion de retrouver des membres de la Famille Franciscaine, du Service des Contemplatives, de notre Fédération ou autres. La profession perpétuelle de notre Frère Jean-Luc, Capucin, nous réjouit tout particulièrement. Nombreux furent les parents et amis de notre Sœur Marie-Angèle venus l'entourer pour son Jubilé d'Or ! Présidée par Mgr Joseph Roduit, Abbé de St Maurice, l'Eucharistie fut des plus festives.

Célébrer notre foi au fil des jours requiert divers acteurs, et parfois aussi une aide spécifique. Par son introduction à la Patristique, Manté Lenkaitité nous éclaira sur la formation de notre Credo, dans les 1ers siècles de l'Eglise... Même si un heureux événement interrompit ses cours ! Mais c'est bien ça, l'incarnation ! Sœur Claire-Isabelle Siegrist, de la Pelouse, acheva de nous sensibiliser au lien entre prière liturgique et vie fraternelle, tandis que le Père Jean-Dominique Dubois, Franciscain et nouveau Recteur du Sanctuaire de Lourdes, nous proposa d'être «avec Marie toutes à Jésus» ; la grâce de cette retraite annuelle fut de vivifier et approfondir notre vocation. Marie-José Monney, quant à elle, continue d'exercer patiemment nos voix à la louange divine. Certains dimanches ou jours de fêtes, notre orgue se laissa encore apprivoiser par des mains moins habituelles : celles de Mr François Seydoux, du jeune Chaïm Glück, accompagné de ses 3 sœurs aux violons et violoncelle, ou de Mr Jean-Yves Haymoz, tandis que son épouse Christiane veillait à nous faire chanter. Et n'oublions pas Benoît Gendre, notre fidèle sacristain du dimanche, et Jean-Claude Ayer, diacre et ami, qui nous surprend parfois par sa souriante présence à l'Eucharistie.

Notre reconnaissance va enfin à tous les célébrants de nos Messes quotidiennes. Le Père Joseph Portmann, Salésien, qui nous rejoint tous les lundis, notre aumônier, l'Abbé Bernard Jordan, qui cherche constamment à rendre vivantes nos célébrations, par des moyens concrets comme ce mini cierge Pascal offert à tous les fidèles le jour de l'ouverture de l'Année de la Foi. Souhaitant profiter de sa retraite pour voyager un peu plus, il céda quelquefois sa place à d'autres prêtres comme les Abbés Patrick Mulamba ou Slavomir Zielinski, deux orateurs bien dynamiques, et a même trouvé un remplaçant régulier en la personne de Jean Humair, Père du St Sacrement. Ce dernier, s'il aime à dire que Dieu est humour, n'en manque certes pas non plus ! A lui donc le mot de la fin, puisqu'un jour où la 1^{ère} lecture de la messe comportait un *Amen* au beau milieu, une sœur s'étant levée comme un ressort pour l'*Alleluia* alors que le lecteur continuait son office, notre Père Jean lui fit tranquillement remarquer qu'*Amen* ne signifie pas « Bon, c'est fini », mais bien : *Oui, je crois !*

C'est cette même Foi que nous vous souhaitons, vous qui nous accompagnez fidèlement de votre amitié et de votre prière, dans les notes joyeuses ou plus graves de notre vie. Que ces fêtes qui approchent gardent nos coeurs tendus vers Celui qui vient nous conduire à l'exultation sans fin.

Joyeux Noël et sainte année 2013 !

Oui, Amen !



Vos Soeurs Capucines